
令和７年２月定例会 一般質問資料
三度のメシより佐渡が好き！！！ 政風会  室岡啓史

【二次元コード（ごま塩のような正方形）の読み取り方】
①スマートフォン・タブレットのカメラか二次元コード読み取り機能を立ち上げる。
②表示されたアドレス（http://・・・・・ ・・・ ・）等の文字列を触ってみる。

◎佐渡ヶ島（ＳＤＧｓ）集落ツーリズム構想の実現に向けて
【しごとづくり】【ひとづくり】【まちづくり】の計画に関する確認と提案

(1)国連の掲げる持続可能な目標、
ＳＤＧｓ：サステナブル・デベロップメント・ゴールズ（～２０３０年）
ＳＷＧｓ：サステナブル・ウエルビーイング・ゴールズ（～２０４５年）
となる可能性への対応について

(2) 世界文化遺産「佐渡島（さど）の金山」活用元年としての
文化観光地域づくりの推進について 

(3) 新潟県と緊密に連携した持続可能な佐渡づくりについて

(4) 姉妹都市、対岸市、連携協定締結自治体との一層の交流推進について

(5) 生きる力を育む教育改革の推進について

令和７年３月６日（木）
午前１０時～＠佐渡市議会

http://hiroshimurooka.com/documentandscript_202502

※【出典】の記載なき画像は全て自身で撮影した写真です。

http://hiroshimurooka.com/documentandscript_202502


2▼ウエルビーイングシティ入間市＆郡山市

【出典】ＳＤＧｓ未来都市 入間市（ＳＤＧｓの取組紹介）
https://www.city.iruma.saitama.jp/material/files/group/4/sdgssyoukai.pdf

【出典】郡山市「教育とウェルビーイングWell-being」
https://www.city.koriyama.lg.jp/soshiki/150/113478.html
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▼佐渡の「離島創生」ＳＤＧｓからＳＷＧｓへ 3

◆ＳＤＧｓとは・・・

持続可能な１７の開発目標のことで、

Sustainable Development  Goalsの

略。2015年に国連本部で日本を含む

193の加盟国の合意の下で採択された。

◆ＳＷＧｓとは・・・

Sustainable Well-being Goalsの略。

次世代キーワードとして有力視されてい

るのが、「ウエルビーイング」である。

身体的・精神的・社会的に良好な状態。

経済的・環境的・社会的な変革を統合し、

持続可能な社会の実現に向けて新たな

指針を提供することを目的としている。
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4▼学ぶ林業漫画「お山ん画」

【出典】林野庁：漫画で楽しく学ぶ森林・林業・木材産業の魅力に加筆
https://www.rinya.maff.go.jp/j/tosyo/manga.html

【出典】北海道森林管理局：漫画で楽しく学ぶ北海道の森林
https://www.rinya.maff.go.jp/hokkaido/square/kinoehon/index.html

◆山に木を植えるビーイング (well-being) 

人間が生きるためには１人１６本の木が必要で

あるため、国民の共有財産である森林の手入れ

をしなければなりません。すなわち、皆伐再造

林の植えるビーイングを進めなければならない

と考えます。日本の国土の７割は森林であり、

その多面的機能には７０兆円の価値があるそう

です。単純計算で佐渡市の７割を占める森林に

は、１,７００億円の価値があることになります。

また、国民の２人に１人しか年１回以上、森林

に足を運んでいないので、森に親しむ体験プロ

グラムなどを進めて行く必要があると考えます。
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▼旭川大学「君の椅子」プロジェクトの横展開 5

◆「生まれてくれてありがと

う」「君の居場所はここにあ

るからね」

「君の椅子」プロジェクトと

は、生まれてきた子どもに北

海道産の木で作った小さな椅

子を贈る取り組みのことです。

生活の中で使い込まれていく

椅子は子どもの成長と共に

「時」を刻み、未来へとつな

がっていきます。佐渡市にお

いて、森林環境譲与税や佐渡

市子ども未来応援基金を活用

して、生まれてくる赤ちゃん

に佐渡産木材で小さな椅子を

プレゼントする取り組みは、

物心両面から子育て世代に寄

り添ったサポートができると

確信しています。佐渡版「君

の椅子」プロジェクトを是非

とも実現すべきと考えます。

【出典】旭川大学「君の椅子」プロジェクト https://www.asahikawa-u.ac.jp/page/kiminoisu_project.html

さどもくの利活用
積み木や木製食器など
「ウッドスタート」
さどもく製品の販売を！

島崎信氏(武蔵野美術大学名誉教授)をして「衝撃を受けた！」
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6▼ウッドサイクル事業、木(もく)の島づくり

◆木材の利用の促進について

日本は国土の２／３を森林が

占める世界でも有数の森林国。

その森林の約4割は人が木を植

えて育てた人工林です。戦後

に造林された多くの人工林が

本格的な利用期を迎えており、

資源量は年々増加しています

が、木材の利用は十分に進ん

でいないのが現状です。

「伐って、使って、植えて、

育てる」という人工林のサイ

クル。CO2の吸収や国土を災

害から守るといった森林の多

面的機能を発揮させるために

も、木材を使って森を育てる

ことは大切。人工林を伐って

使うとともに、植えて育てる

ことを進めていくことで、持

続的なサイクルが保たれます。

【出典】林野庁 木材の利用の促進について  に加筆
https://www.rinya.maff.go.jp/j/riyou/kidukai/mokuzairiyousokusin.html

二酸化炭素を吸収し、酸素を放出 森林環境譲与税の活用、２０５０年カーボンニュートラル、
佐渡市の木アテビの利活用、炭素クレジットの推進、
ウッドショックのピンチをチャンスに！、防災・減災

植えない森づくり、里山資本主義的ライフスタイルの推奨
ウッドサイクル事業の推進、「木（もく）の島づくり」

というブランディング

バイオマス発電３８０ｋｗの建設を想定？
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2018年度 19年度 20年度 21年度 22年度 23年度 24年度 25年度 30年度 35年度 40年度 45年度 2050年度

①ご自身の年齢（歳） 歳 歳 歳 歳 歳 歳 歳 歳 歳 歳 歳 歳 歳

②人口（出生率向上、社会減均衡） 54,656 53,563 52,467 51,295 49,947 48,649 48,094 47,000 46,576 43,707 41,002 38,746 36,753

②'人口（令和５年総務省将来推計） 54,656 53,563 52,467 51,295 49,947 48,649 48,094 45,785 41,095 36,822 32,955 29,324 25,968

③一般会計当初予算（※十万円） 451,000 430,000 445,000 455,000 454,000 512,000 480,000 468,000 433,000 427,000 422,000 417,000 413,000

④観光客入込数 504,000 495,239 261,145 272,268 366,815 442,069 470,910 500,000 600,000 600,000 600,000 600,000 600,000

⑤年間宿泊者数 290,656 290,233 154,353 147,745 224,308 258,835 259,087 317,400 360,000 360,000 360,000 360,000 360,000

⑥うち訪日外国人観光客数 9,000 7,892 325 445 1,157 6,430 8,000 15,000 50,000 50,000 50,000 50,000 50,000

⑦佐渡汽船利用者数（＋飛行機） 1,480,352 1,466,681 760,342 763,971 984,659 1,205,132 1,273,474 1,350,000 1,500,000 1,500,000 1,500,000 1,500,000 1,500,000

⑧さどまる倶楽部会員数 15,875 19,739 36,810 44,265 53,120 63,160 75,620 85,000 100,000 100,000 100,000 100,000 100,000

⑨佐渡の関係人口（⑧×10倍） 158,750 197,390 368,100 442,650 531,200 631,600 756,200 850,000 1,000,000 1,000,000 1,000,000 1,000,000 1,000,000

▼佐渡の未来予測(室岡作成：2023年度までの実績と24～50年度までの予測) 7

（実線：人） （点線：人）

451億円 430
445 455

454
512 480 468

433 427 422 417 413億円

アフターコロナ＝新しい生活様式に対応する観光、ワーケーション
空き家利活用、逆参勤交代制度、UI孫ターン促進

世界文化遺産登録実現！！
│
↓

↓SDGs最終年コロナショック↓ ↓世界遺産国内推薦

↓AIの進化
↓ｼﾝｷﾞｭﾗﾘﾃｨ
↓(特異点)

Society5.0＝超スマート社会＝哲学社会

36,753人
↑
↓

25,968人

↑52,467人

↑48,094人

トキエアー就航？
↓
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【出典】佐渡市観光振興部：資料要求に対する回答

8▼佐渡市入込データ（令和６年１２月時点）
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◆佐渡市入込者数の推移

◆外国人入込者数



9▼観光庁プレミアムインバウンドツアー

【出典】観光庁地方創生プレミアムインバウンドツアー集中展開事業 https://www.mlit.go.jp/kankocho/topics03_00012.html
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10▼佐渡金銀山世界遺産登録推進県民会議の今後

◆佐渡金銀山世界遺産登録推進県民会議の令和６年度

総会＠朱鷺メッセに参加させていただきました！

２０２４年６月２２日に開催され、過去最高の２９６

名の参加があったそうです。冒頭、花角知事から鎖国

下の江戸時代において、手工業による金の生産システ

ムを築いた稀有な事例であり、７月末に世界文化遺産

登録が実現するよう、本会に参画する１,５００団体の

皆様で盛り上げて参りましょう！という力強いご挨拶

がありました。記念講演として、新潟市歴史博物館館

長の坂井秀弥氏よりお話いただきました。文化財＝人

びとの営みそのものであり、令和２年施行の文化観光

推進法にならい、文化・観光・経済の好循環を起こし

て持続可能な地域づくりを推進する必要がある。そし

て、地域・子ども・人の営みをキーワードに活動を展

開するべし！などのご提言をいただきました。

【出典】世界遺産登録推進県民会議の令和６年度総会に参加
http://hiroshimurooka.com/goldminemtg2024

【出典】世界遺産登録推進県民会議 県民会議の活動方針
https://www.sado-goldmine.jp/conference/
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11▼佐渡汽船内orビル内でのストリートピアノを!

【出典】「都庁おもいでピアノ」の利用開始について
https://www.metro.tokyo.lg.jp/tosei/hodohappyo/press/2019/04/04/18.html

【出典】「都庁おもいでピアノ」の利用について
https://www.yokoso.metro.tokyo.lg.jp/tenbou/pdf/Important_piano.pdf
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12▼ボランティアツーリズム：秩父市の事例

【出典】秩父地域におけるボランティアツーリズムの検討について
https://www.pref.saitama.lg.jp/b0112/kanko-tiiki-info/vola1.html
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13▼佐渡市のリサイクル・環境美化活動の現況
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【出典】令和6年度 佐渡市の福祉・保健・医療・環境
https://www.city.sado.niigata.jp/soshiki/2009/17373.html

◆リユース・リデュース・リサイクル３Ｒの推進

佐渡市としては、ペットボトルの水平リサイクルや

指定袋にこだわらないゴミ処理券を進めて行く予定。

また、ボランティアの環境美化活動を推進していく。

https://www.city.sado.niigata.jp/soshiki/2009/17373.html


14▼漂着ゴミの材質、プラスチックの総量

◆新潟県における海岸漂着物の状況

○１ヶ月間に堆積する海岸漂着物等の量 

佐渡・粟島地域で約３０ｔ/月）の海岸漂着物量がある。 

○県内海岸に漂着した海岸漂着物の特徴（冬季） 

下越地域では流木の漂着が最も多く、全体の４９％を

占めました。次いで、多かったのはプラスチック類の

２５％となりました。佐渡（素浜海岸）では上中下越

地域とは異なり、人工物が全体の８６％を占めました。

中でもプラスチック類は全体の７６％と、高い割合を

示しました。

【室岡が試算した佐渡の海洋プラゴミの重量概算】

３０トン／月×７６％＝２２．８トン／月

２２．８トン／月×１２月＝２７３．６トン／年

2025年2月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

【出典】▼佐渡市一般廃棄物処理基本計画
https://www.city.sado.niigata.jp/uploaded/attachment/23934.pdf

https://www.city.sado.niigata.jp/uploaded/attachment/23934.pdf


15▼海洋プラスチック問題解決「対馬モデル」

【出典】生駒市と対馬市が全国初共同で採択されました
https://www.city.ikoma.lg.jp/cmsfiles/contents/0000035/35574/20240626_01.pdf

【出典】「対馬モデル」研究開発連携協定を締結
https://www.city.tsushima.nagasaki.jp/gyousei/soshiki/shimadukuri/sdgs/sdgs/4560.html
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旧古河庭園にも配置され「赤玉石が置かれていない庭
園は名園とは言わない」と称されるほどでした。伊勢
神宮内宮神楽殿の中庭にも約１．５トンの赤玉石が設
置されています。昭和４０年代、赤玉地区で採掘され
た巨大な赤玉石は佐川急便創業者の佐川清氏が船で滋
賀の本社に運んだそうです。目白の田中角栄邸の庭に
も置かれています。新潟県内の赤玉石がある主な庭園
は新潟市の旧斎藤家別邸、料亭行形亭、旧小沢家住宅、
中野家庭園などがあります。聖籠町の二宮家庭園の静
勝園、柏崎市の村山家庭園の貞観園にも赤玉石が置か
れています。佐渡では庭石の他、水石（盆石）として
多くの家の玄関や床の間に家の守り石として飾られて
きました。このような名石である赤玉石を「佐渡市の
石」と認定し、市役所本庁ロビー、佐渡汽船ロビーな
どに設置し広く知ってもらうことは佐渡の知名度を高
める効果的な手法となり得ます。また、三菱地所ＴＯ
ＫＹＯ ＴＯＲＣＨの庭園にも佐渡の金鉱石や小千谷の
錦鯉と並び日本を代表する赤玉石を岩崎弥太郎翁との
関係も踏まえ設置していただくべきと考えます。

◆佐渡の銘石 赤玉石について
赤玉石は佐渡市赤玉地区より産出される赤い石の呼称。
佐渡では他地区でも赤い石が広範囲にわたって産出さ
れました。地区によって若干の成分の違いがあります
が、佐渡産の赤石を「赤玉石」と総称することにしま
す。色彩の美しさは国内一と言われ「日本三大銘石」
の一つとされます。現在、赤玉石は採掘はできません。
◆赤玉石の歴史について
古来より赤玉石は魔除けや縁起石として重宝されてき
ました。弥生時代中期後半、国中平野に点在する「玉
作遺蹟」からは赤玉石は加工された装飾品として管玉
や勾玉が出土されています。古事記や日本書紀にも赤
玉の歌があります。天正１８年に豊臣秀吉に佐渡の赤
玉石が献上されたとの記録もあります。江戸時代初期、
佐渡奉行によって江戸城に赤玉石は献上され現在、皇
居「連翠の間」の庭には三基の赤玉石が飾られており、
ＮＨＫ「皇居 宮殿の美」でも紹介されました。江戸幕
府の小判鋳造金座後藤家は日本橋の別荘に佐渡産赤玉
石を所有し、現在は和菓子の榮太郎総本舗が別荘を譲
り受け、大切に展示されています。また、江戸時代に
はキセルや財布の根付けなどにも使用されました。明
治期には渋沢栄一が日本経済の発展を祈願し佐渡から
赤玉石を取り寄せて兜町の自宅に設置しました。三菱
財閥の創業者、岩崎弥太郎も庭石を好み自らの庭園、
六義園や清澄庭園に佐渡の赤玉石を設置しました。昭
和３９年には東京オリンピックの開催に合わせホテル
ニューオータニが開業し、その日本庭園に３０基以上
の佐渡産赤玉石が配置されています。

16▼佐渡市の石として赤玉石の登録実現へ！
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▼和歌山県世界遺産「紀伊山地の霊場と参詣道」 17

【出典】和歌山県世界遺産センター：和歌山県世界遺産条例 に加筆
https://www.sekaiisan-wakayama.jp/protect/jourei.html

【出典】和歌山県世界遺産センター：世界遺産保全活動の取組
https://www.sekaiisan-wakayama.jp/protect/

①世界遺産を守る
道普請ウォーク：雨など崩れ落
ちたところを補修する。
学校、企業ボランティアを通年
で行っている。年間４０～５０
回程の活動、１０年以上実施。

②世界遺産を学ぶ
次世代育成事業：和歌山県内の
小中高校生を熊野本宮や高野山
に来てもらって、世界遺産マス
ター（約１３０名）による講師
から世界遺産を守ることの大切
さを伝え、教育・啓発活動を
行っている。年間約２０校。

⇒世界遺産条例に基づいて
活動を継続している。
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▼静岡県『富士山の日』条例趣旨と記念日の設置 18

【出典】静岡県公式ページ http://www.pref.shizuoka.jp/bunka/bk-223/fujisannohi/jourei.html

◆世界遺産の理念条例は、一般に
都道府県が制定している。
北海道、岩手県、山梨県、静岡県
和歌山県等で記念日として条例制定。

⇒佐渡市としても世界文化遺産登録
について新潟県民会議、新潟県、
新潟県議会、佐渡を世界遺産に
する会、佐渡市議会等と要連携！

静岡県・山梨県ともに、
２月２３日を語呂合わせで
「富士山の日」と条例制定
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19▼政風会：平泉町・東松島市・村田町への視察

【出典】佐渡市議会政風会の会派視察で東北へ行ってきました◎
http://hiroshimurooka.com/totohoku2024

◆ ◆
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20▼拉致問題の早期解決に向けて市民ができること

【出典】新潟県拉致問題等の啓発の推進に関する条例（第1号発議案）
https://www.pref.niigata.lg.jp/site/gikai/r0702-hatugiann1.html 【出典】佐渡市拉致問題理解学習教材（小学校高学年用）
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21▼さどまる倶楽部＆だっちゃコインの検証
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【出典】佐渡市観光振興部：資料要求に対する回答



22▼福井県の地域通貨「ふくい はぴコイン」

【出典】福井県デジタル地域通貨「ふくい はぴコイン」について
https://www.pref.fukui.lg.jp/doc/dx-suishin/dx/dcc.html

◆福井県デジタル地域通貨「ふくい はぴコイン」
デジタル地域通貨「ふくい はぴコイン」 を県内店舗等
に令和５年１１月、導入しました。幸福度日本一を表
す「ハッピー」と地域通貨を表す「コイン」を合わせ
た名称で、「県民の皆様の“幸せ実感”につながる
ツール」をコンセプトとしています。このデジタル地
域通貨は、「子育て支援事業」、「健康施策事業」、
「プレミアム付地域商品券」等に活用します。
∴新潟県と連携した「越佐小判」（仮称）の導入によ
り観光も含めた県内の経済循環に貢献すると考えます。
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23▼姉妹都市：国分寺市への視察(2024年11月)

【出典】岐阜県大垣市：「美濃国分寺AR」 創建当時の姿をCGで再現
https://www.city.ogaki.lg.jp/0000061419.html

◆東京都国分寺市に赴き、姉妹都市交流事業に参加

１日７～８万人ご来場の国分寺まつりに参加させてい

ただいたり、約６０メートルの七重塔などが建ってい

たとされる国分寺跡などの視察も致しました。また、

新庁舎の見学や建設の経緯をご説明いただき、大変充

実した時間となりました。次年度、武蔵国分寺と佐渡

国分寺とがタイアップした寺社や七重塔のＡＲ（拡張

現実）やＶＲ（仮想現実）のプロジェクトが実現でき

れば良いなと思います。国分寺市では、当初予算に史

跡武蔵国分寺跡の魅力を体感するためのアプリ制作等

業務委託料１,１００万円が計上されているそうです。

佐渡でも実現させて、国分寺市民等の皆さまにも世界

遺産の島、佐渡へ遊びに来ていただきたいと思います。

※美濃国分寺をアプリ化したＡＲとＶＲで再現
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24▼姉妹都市：入間市への視察（2023年7月）

【出典】狭山茶の主産地・入間市の「おいしい狭山茶大好き条例」
https://www.city.iruma.saitama.jp/soshiki/nogyoshinkoka/9/3287.html

◆埼玉県入間市に赴き、姉妹都市交流事業に参加

佐渡市（旧両津市）と入間市とは昭和６１年から姉妹

都市交流を継続しております。また２０２２年５月、

同じタイミングでＳＤＧｓ未来都市に選定された文字

通りの姉妹です。佐渡市は「佐渡市地域循環共生圏の

創造による持続可能な島づくり推進条例」を制定。入

間市は、「狭山茶の主産地・入間市のおいしい狭山茶

大好き条例」を制定とそれぞれＳＤＧｓの推進により

一層力を入れているところです。意見交換会では、タ

ブレット導入議会について議論も行われ、導入の２年

先輩の入間市からも多くのことを学ばさせていただき

ました。是非とも、海なし自治体である入間市民のた

めに佐渡の海を開放する「入間の海」プロジェクトを

復活するべきと考えます。また、入間産の狭山茶を佐

渡で気軽に飲める環境

づくり、お茶会などで

入間の抹茶を活用する

など、両市の産業振興

に寄与する取組みを

推進すべきと考えます。

意見交換会の様子
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▼佐渡市小学校・中学校再編統合計画の意見交換会 25

【出典】佐渡市小学校・中学校再編統合計画パブリックコメント
https://www.city.sado.niigata.jp/site/publiccomment/41025.html

◆意見交換会後の佐渡市小学校・中学校再編統合計画

2022年5月～7月まで全31か所での市民との意見

交換会は、延べ270名の参加があり、平均8.7人のみ。

最小０人～最大４７人の参加という状況であった。

政府は2023年4月1日「こども家庭庁」を設立した。

佐渡でも「こどもまんなか」で教育について

考えるという理念が最重要であると思う。
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26▼佐渡市内の不登校状況等について
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【出典】佐渡市教育委員会学校教育課：資料要求に対する回答

全小学生の約１.５%↑ 全中学生の約６.２%↑

全小中学生の約３.１%│

※令和６年度 ２２校の全小学生：１,９４５人、１３校の全中学生：１,０４８人

↑
│

※１０小学校が複式学級



▼小中学校の小規模特認校制度の導入可能性は？ 27

◆小規模特認校のメリット、デメリット

〔メリット〕

・小さな集団で過ごすことで、人間関係が

硬直化していたが、他の地域の児童生徒と

接することで、表現力を向上させたり、人

間関係を再構築するなど、学級や学校を活

性化しやすい。

・小規模校であることで、学習指導や生活

指導等においてきめ細かな指導を行うこと

ができる。

・保護者や地域住民との連携により、地域

の特性を活かした特色ある教育活動を行う

ことができる。

・選択を認めることで、保護者や児童生徒

の希望に沿うことができる。

 〔デメリット〕

・多くの希望者数は望めず、根本的に学校

規模等の適正化を図ることは難しい。

・クラス替えができない。

・通学区域が広範囲になるため、児童生徒

の通学の負担が発生する。

・校区外から通学している子どもにとって

は、自分の住んでいる地域での友人関係が

希薄になりやすい。

【出典】藤枝市：地域の文化や自然に触れよう！「小規模特認校」
https://www.city.fujieda.shizuoka.jp/soshiki/kyoiku/kyoikuseisaku/keikaku_torikumi/17510.html

【出典】八尾市：小規模特認校のメリット、デメリット
https://www.city.yao.osaka.jp/cmsfiles/contents/0000007/7209/tokuninikkansentaku.pdf
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←  半径：4km   →

【出典】Google Map

▼ 島留学の推進/小規模特認校制度の学校を整備！

▼県営佐渡空港

▼佐渡汽船両津港

▼小規模特認校制度とは・・・

少人数の学校で、自然環境の活用や地

域住民との交流など、特色ある学校経

営を行い、一定の条件のもとで、他の

通学区域からの通学を許可する制度。

国中在住の親御さんによる送り迎えを

想定した場合、国中地域内であれば、

大変ではあるが不可能ではない。そこ

で、国中の小中学校にそれぞれ１校だ

けでも小規模特認校制度の学校を整備

することができないか？また、学区再

編の検討も必要なのではないか？

そしてまた、島外から親子等での移住

を呼び込むいわゆる「島留学」のいっ

そうの推進が必要と考える。

◆学校再編統合の方向性

①学校規模

小学校⇒複式学級の解消

中学校⇒クラス替え可能

②通学条件

小学校⇒4km、1時間以内

中学校⇒6km、1時間以内

もしも、両津吉井小学校が

加茂小学校と1つになると、

国中平野において、4kmを

超える通学域が発生する！

28

コミュニティスクールとＧＩＧＡスクール構想

により教育環境は進化していくと予測している。

2025年2月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼コミュニティスクールとＧＩＧＡスクール構想 29

【出典】文部科学省：新時代の学びを支える先端技術活用推進方策（最終まとめ）に加筆

２０２１年
新学習指導要領
「探求的な学習」
という文言が、
小中高で共通して
表記された！

２０２０年９月
佐渡市教育大綱
〇今後の方向性
・「確かな学力の育成」
・「豊かな人間性や

社会性の育成」
・「健康増進・体力向上」
・「キャリア教育の推進」
・「教育環境の整備」
等に取り組みます。
対象を幼保、小、中、高、大学生等
とし、 教育委員会と市長部局が連携
して学校教育の充実に努めます。

探求
連携 ﾏｲﾌﾟﾛｼﾞｪｸﾄ

2025年2月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会


	スライド 1
	スライド 2: ▼ウエルビーイングシティ入間市＆郡山市
	スライド 3: ▼佐渡の「離島創生」ＳＤＧｓからＳＷＧｓへ
	スライド 4: ▼学ぶ林業漫画「お山ん画」
	スライド 5: ▼旭川大学「君の椅子」プロジェクトの横展開
	スライド 6: ▼ウッドサイクル事業、木(もく)の島づくり
	スライド 7: ▼佐渡の未来予測(室岡作成：2023年度までの実績と24～50年度までの予測)
	スライド 8: ▼佐渡市入込データ（令和６年１２月時点）
	スライド 9: ▼観光庁プレミアムインバウンドツアー
	スライド 10: ▼佐渡金銀山世界遺産登録推進県民会議の今後
	スライド 11: ▼佐渡汽船内orビル内でのストリートピアノを!
	スライド 12: ▼ボランティアツーリズム：秩父市の事例
	スライド 13: ▼佐渡市のリサイクル・環境美化活動の現況
	スライド 14: ▼漂着ゴミの材質、プラスチックの総量
	スライド 15: ▼海洋プラスチック問題解決「対馬モデル」
	スライド 16: ▼佐渡市の石として赤玉石の登録実現へ！
	スライド 17: ▼和歌山県世界遺産「紀伊山地の霊場と参詣道」
	スライド 18: ▼静岡県『富士山の日』条例趣旨と記念日の設置
	スライド 19: ▼政風会：平泉町・東松島市・村田町への視察
	スライド 20: ▼拉致問題の早期解決に向けて市民ができること
	スライド 21: ▼さどまる倶楽部＆だっちゃコインの検証
	スライド 22: ▼福井県の地域通貨「ふくい はぴコイン」
	スライド 23: ▼姉妹都市：国分寺市への視察(2024年11月)
	スライド 24: ▼姉妹都市：入間市への視察（2023年7月）
	スライド 25: ▼佐渡市小学校・中学校再編統合計画の意見交換会
	スライド 26: ▼佐渡市内の不登校状況等について
	スライド 27: ▼小中学校の小規模特認校制度の導入可能性は？
	スライド 28: ▼ 島留学の推進/小規模特認校制度の学校を整備！
	スライド 29: ▼コミュニティスクールとＧＩＧＡスクール構想

